

## Presentación

*Cuadernos del Cendes* retoma en este número un tema de indudable importancia en el siglo XXI: el agua. Como es sabido, el agua ha sido y se prevé seguirá siendo una fuente importante de conflictos no sólo dentro de los países, sino entre ellos en algunos casos. Este análisis, de la mano de dos expertos en la materia, Federico Aguilera Klink y José Esteban Castro, plantea los conflictos por la gestión del agua para dos contextos diferentes: Europa y América Latina. Aguilera Klink refiere a las limitaciones de la Directiva Marco Europea, que sólo razona en términos monetarios y olvida la gestión del territorio, dejando en libertad a aquellos agentes que puedan pagar por el daño ambiental para obtener «competitividad» gracias al deterioro del agua y el suelo. Castro, por su parte, examinando el caso mexicano, insiste en incorporar la dimensión social en el análisis de los conflictos por el agua y propone un marco conceptual interdisciplinar para fomentar la coordinación entre las disciplinas técnico-naturales y las sociales.

El artículo de María Pilar García-Guadilla se adentra en uno de los temas apasionantes de la realidad venezolana actual, las organizaciones sociales emergentes y el surgimiento de subjetividades sociales ligadas a la construcción de ciudadanía. Inclusión social, diversidad cultural, equidad y democratización en la toma de decisiones se vinculan a estas nuevas organizaciones, y aquí se analiza su potencial para contribuir con la transformación social. Paralelamente se ponen en evidencia tensiones y limitaciones en la participación popular y en la autonomía de los Comités de Tierra Urbana, que son las organizaciones que la autora analiza para realizar estas reflexiones.

Otro tema de permanente análisis en la actual realidad latinoamericana es abordado por Osmar Gonzales en «Los orígenes del populismo latinoamericano». Remontándose al período previo a la industrialización por sustitución de importaciones, analiza el Gobierno del Perú entre 1912 y 1914, tomando como referencia tres Gobiernos más o menos contemporáneos: Uruguay 1903-1909, Argentina 1916-1922 y Chile 1920-1925, como antecedentes del populismo latinoamericano.

El documento sobre «Prospectiva tecnológica y planificación estratégica en Argentina», elaborado por Manuel Marí, Alicia Recalde y Jorge Fontanals, muestra las formas como ambos enfoques se han integrado para la elaboración del Plan Estratégico Nacional de Ciencia y Tecnología de ese país. La experiencia de incorporar académicos y responsables de

llevar adelante políticas públicas en la materia, con claro predominio de estos últimos, ha dado lugar a un interesante ejercicio de prospectiva.

En la sección de entrevistas se reproduce la realizada por Ivana Costa al más prestigioso historiador del siglo XX, Eric Hobsbawm, quien ofrece un conjunto de reflexiones sobre la democracia en el contexto del poder mundial hegemónico en la actualidad.

En la sección Proyectos de Investigación se reseña «Memoria e identidad de las Mesas Técnicas de Agua» que, como su nombre lo indica, pretende recoger la historia, los logros y los fracasos de estas organizaciones sociales emergentes en su tarea de mejorar la provisión de agua potable y saneamiento, y de contribuir a la inclusión social y a la construcción de una ciudadanía responsable donde se conjugan derechos y obligaciones.

Finalmente, la colega Ocarina Castillo D'Imperio recuerda a la profesora Josefina Ríos, destacando su papel central dentro del Equipo Sociohistórico de Cendes, y los aportes que se hicieron para comprender la formación histórico-social, la organización del espacio, así como el desarrollo de la agricultura de Venezuela, entre otros tantos trabajo de este Equipo.

Comité Editor